

## PREGUNTAS FRECUENTES

### 1. Qué es el Índice de Desarrollo Humano IDHp?

- El Índice de Desarrollo Humano (IDH) es una medida resumen de los logros en promedio en las principales dimensiones del desarrollo humano: una vida larga y saludable o salud, educación y tener un nivel de vida digno a través de los ingresos. El IDH es la media geométrica de los índices para cada una de las tres dimensiones, y sintetiza en único número el nivel de desarrollo humano alcanzado por los países. Anualmente se elabora El Informe Mundial de Desarrollo Humano (último año 2016), lo que permite hacer una comparación de la evolución del Desarrollo Humano entre países, actualmente están aportando datos, un total de 188 países.
- Con el interés de obtener una medición del Desarrollo Humano en el país, a lo interno de sus regiones y provincias, el PNUD en República Dominicana ha elaborado el Índice de Desarrollo Provincial (IDHp), para una serie de 7 años del 2010 al 2016, utilizando los indicadores seleccionados en las mismas tres dimensiones del IDH mundial, pero adaptando la metodología a la disponibilidad de estadísticas con desagregación provincial.

### 2. ¿Qué es el Índice de Desigualdad de Género IDGp?

Es un indicador que calcula las pérdidas del potencial que tiene el país en lograr desarrollo humano debido a la desigualdad de oportunidades que enfrentan las mujeres. Utiliza tres dimensiones para estimar el valor promedio de la desigualdad: Salud reproductiva, educación y empoderamiento. Para la República Dominicana con el Mapa Interactivo se ha construido además del IDHp el Índice de Desigualdad de Género Provincial IDGp, aplicado la metodología propuesta por el PNUD para una serie de 7 años del 2010 al 2016.

**3. ¿Cómo se han seleccionado los indicadores que son utilizados para el Índice de Desarrollo Humano Provincial (IDHp) y para el Índice de Desigualdad de Género provincial? ¿Es un estándar internacional que se sigue o se incorporan los indicadores que decide el país?**

Los indicadores utilizados para el cálculo del Índice de Desarrollo Humano provincial (IDHp) parten de los contenidos en cada una de las tres dimensiones que conforman el Índice de Desarrollo Humano Global, con algunas adaptaciones tanto en los indicadores utilizados como en la metodología, según la data oficial disponible a nivel provincial. Lo mismo aplica para el cálculo del IDG. Por esta razón los resultados del cálculo global del IDH no son comparables con los resultados de los cálculos realizados a nivel nacional del IDHp.

<b>Indicadores para el cálculo del IDH</b>	<b>Dimensión: Vida Larga y Saludable</b>	<b>Dimensión: Educación</b>	<b>Dimensión: Nivel de Vida Digna</b>
Indicadores IDH Global	1. Esperanza de Vida al Nacer.	1. Años Promedio de Escolaridad. 2. Años Esperados de Escolarización.	1. PIB per Cápita (US\$)
Indicadores IDH provincial	1. Tasa de Supervivencia Infantil. 2. Índice de Aseguramiento. 3. Índice de Recursos / 10,000 habitantes.	1. Tasa de Alfabetización. 2. Tasa de Cobertura Neta. 3. Tasa Neta de Culminación.	1 Ingreso per Cápita Mensual, ajustado por PPP.

<b>Indicadores para el cálculo del IDG</b>	<b>Dimensión: Salud Reproductiva</b>	<b>Dimensión: Empoderamiento</b>	<b>Dimensión: Mercad Laboral</b>
Indicadores IDG Global	1. Tasa de Mortalidad Materna. 2. Tasa de natalidad entre las adolescentes.	1. % de Mujeres en Escaños Políticos. 2. % de la Población de Hombres y Mujeres de 25 años con grado en Educación Secundaria y Superior.	1. Tasa de participación en la población activa

Indicadores provincial	IDG	1. Tasa de Mortalidad Materna. 2. Tasa Específica de Fecundidad en Adolescentes.	1. % de Mujeres en Escaños Políticos. 2. % de la Población de Hombres y Mujeres de 25 años con grado en Educación Secundaria y Superior.	1. % de la Población en Edad de Trabajar que Está Trabajando o Buscando Trabajo.
------------------------	-----	---	---	--

**4. ¿Cuántos indicadores o variables se utilizan en el cálculo del IDH y del IDG? ¿Qué proceso se sigue para obtener el promedio final?**

- El IDHp es el promedio geométrico de tres índices: salud, educación e ingreso. Para obtener el índice de salud se promedian el índice de mortalidad infantil, el índice de Aseguramiento y el índice de Recursos de salud (médicos y camas) por c/10 mil habitantes. El índice de Educación se obtiene de promediar los índices de Analfabetismo, tasa de Cobertura Neta por nivel educativo (inicial, primaria y secundaria) y la tasa neta de Culminación (finalización de estudios a la edad reglamentaria). El índice de Ingresos es calculado en base al Ingreso Disponible por Hogar per cápita que se obtiene a través de la Encuesta Nacional de Fuerza de Trabajo del Banco Central.
- El IDGp mide las desigualdades de género en tres aspectos fundamentales del desarrollo: Salud reproductiva, Empoderamiento y Mercado laboral. El índice de Salud reproductiva se obtiene a través de la Mortalidad materna y la tasa de fertilidad de adolescentes. Por otro lado, el índice de Empoderamiento se calcula a través de la proporción de puestos en el congreso y los ayuntamientos ocupados tanto por las mujeres y los hombres, así como la proporción de ambos géneros que con 25 años o más de edad al menos han alcanzado la educación secundaria. Por último el índice de mercado laboral se obtiene a través de las tasas globales de participación de mujeres y hombres que es la proporción de la población económicamente activa en relación con la población en edad de trabajar. (Ver metodología completa en la página Web del PNUD).

## **5. ¿De dónde provienen los datos utilizados para el cálculo de los índices?**

- Todos los datos utilizados provienen de fuentes oficiales, específicamente del: Ministerio de Salud Pública, Ministerio de Educación, Banco Central de la República Dominicana, la Superintendencia de Salud y Riesgos Laborales (SISALRIL) y la Oficina Nacional de Estadísticas.

## **6. ¿En qué se diferencia el mapa que se presentó en 2013 con esta versión interactiva?**

- La principal diferencia es que el mapa interactivo contiene una serie de tiempo, tanto para el IDHp como para el IDGp desde 2010 hasta 2016, a diferencia del mapa presentado en 2013 que contenía información solamente para 2010. Además se han añadido 2 indicadores nuevos en el índice de salud para robustecer el cálculo del IDHp en esta dimensión. Es por esto, que las informaciones contenidas en el mapa de 2013 y esta versión interactiva actualizada al año 2016, no son del todo comparables, aunque los resultados permiten visualizar las tendencias en las tres dimensiones del IDH. Se recomienda entonces, utilizar la serie completa, actualizada y descargable que se encuentra en la versión en línea.

## **7. ¿Cómo se construyen los intervalos o las categorías de desarrollo humano con las que se clasificaron las provincias?**

- De acuerdo al desempeño de los indicadores y para cada uno, se crean 4 categorías de desarrollo humano: alto, medio alto, medio bajo y bajo. Se utiliza el método estadístico de Intervalos de clase, en base a los valores máximos y mínimos de la serie. Cada clase representa una de las categorías de Desarrollo Humano.

## **8. ¿De las tres dimensiones que conforman el índice de desarrollo humano (la salud, la educación y la generación de ingresos) cuál es la dimensión más importante para el desarrollo humano?**

- Las tres dimensiones están interrelacionadas e influyen poderosamente en la creación de capacidades para las personas. No podemos decir, por tanto, que

alguna es más importante que otra. Lo que sí puede observarse es que para cada provincia existen avances más significativos en ciertas dimensiones y rezagos en otras, que efectivamente influyen el resultado final del índice de desarrollo humano.

#### **9. ¿Cada cuánto tiempo se actualizan las informaciones en el mapa interactivo?**

- Cada año, según la disponibilidad de las estadísticas oficiales utilizadas para el cálculo. Igualmente a medida en que las instituciones sectoriales mejoren en cobertura y se revisen los datos de un año o de la serie, los datos contenidos en el Mapa, también se revisarán.

#### **10. ¿Cuál es la provincia que concentra más población del país y cuál es su clasificación de Desarrollo Humano?**

- **Para 2016, la provincia Santo Domingo concentra el 26.8% de población por sí sola y es la 5ta. provincia más pobre del país, con una tasa de 33.6%.**
- **Es la provincia No. 27 en el ranking del IDHp por tener índices de salud poco satisfactorios (la mortalidad infantil reporta la 4ta posición más alta, siendo la cobertura de seguro de salud más baja que el promedio nacional).**
- **A pesar de registrar indicadores muy bajos en la dimensión salud, la tasa de alfabetismo es casi 3 puntos más alta que el promedio nacional, lo que indica un mejor desempeño en la dimensión de educación.**

#### **11. ¿Cuáles son los resultados del desarrollo humano a nivel de las 10 regiones de planificación del país?**

- **Para el 2016, la región Ozama o metropolitana registra el Índice de DH más alto, seguido por las regiones Cibao Nordeste y Cibao Sur. Influenciado por la distribución espacial de las oportunidades de desarrollo, las regiones Ozama y Cibao Nordeste se clasifican como desarrollo humano alto, en tanto que el Cibao Sur pertenece al grupo de desarrollo humano medio alto. La dimensión de ingresos ha hecho la contribución más importante para obtener este resultado. Las regiones con desarrollo humano medio alto, son Cibao Norte, Cibao Sur e Higuamo; Regiones con desarrollo humano medio bajo se encuentran Cibao Noroeste, El Valle, Yuma y Valdesia. Finalmente, la única región con desarrollo humano bajo es Enriquillo.**

**12. Según el último informe Global de Desarrollo Humano publicado en 2016, la R.D. se encuentra en el grupo de países con Desarrollo Humano alto, ¿por qué el Mapa Interactivo reporta que en la mayoría de provincias, la población se encuentra clasificada en la categoría de desarrollo humano “medio bajo”?**

- En primer orden la metodología utilizada por el Mapa difiere a la aplicada por el Informe mundial de DH, en tanto que difieren los indicadores. Para el caso de R.D. como es un mapa a nivel del territorio se han seleccionado los indicadores que estuvieran disponibles con la desagregación provincial. **Se preciso señalar que la clasificación del IDH mundial utiliza puntos de corte seleccionados para realizar comparaciones entre países, con valores mínimos que provienen de los países de menor desarrollo del mundo, valores que R.D. ha superado hace décadas.**
- Con estos indicadores, los cálculos del IDH arrojan resultados menos satisfactorios en términos de bienestar, que se profundizan según la situación de cada provincia. **A diferencia del IDH mundial, que toma valores mínimos de los países en menor desarrollo, la comparación entre las provincias depende de puntos de corte nacionales.** Aquí yace la importancia de poder desagregar a nivel de las áreas geográficas del país para analizar el desarrollo humano, lo que permite visibilizar las desigualdades a lo interno del país. El informe mundial mide el desarrollo humano entre países, pero el mapa de desarrollo humano de RD mide el desarrollo humano dentro del país. En el caso de la RD, se evidencian las diferencias en el acceso y oportunidades de grupos específicos, que se ven excluidos de los frutos del crecimiento económico.

**13. ¿Existen otros países de la región de América Latina y el Caribe que han elaborado herramientas interactivas como esta?**

- Brasil y Costa Rica son los únicos otros dos países de la región que cuentan también con plataformas interactivas que integran indicadores de desarrollo humano a nivel local, llegando incluso al nivel municipal. República Dominicana es el tercer país de la región que implementa esta plataforma. **(No encuentro otras plataformas interactivas aparte de éstas)**

#### 14. Qué es lo novedoso de esta nueva versión del Mapa Interactivo:

- **Un diseño más moderno, con un estilo más ligero. Tipografía más legible, mayor resolución del mapa y los gráficos.**
- **Gráficos, tablas e indicadores con efectos dinámicos y colores mejor definidos.**
- **La serie de datos incluye los años 2015 y 2016 con los últimos indicadores oficiales disponibles a nivel provincial.**
- **La proporción de afiliados ahora proviene de los registros oficiales de la SISALRIL.**
- **Permite tener una visión más completa de los avances y desafíos del desarrollo humano y la desigualdad de género en los últimos 7 años tanto a nivel provincial como regional, a través de una interfaz intuitiva.**